

Ellen Hamilton

HCAL

José Ignacio Martínez

5/11/23

Las Catorce Familias y La Oligarquía del Café en El Salvador

La fenomenología histórica de oligarquía ha plagado muchos países con problemas de desigualdad, pobreza y malestar social. El Salvador no es una excepción. Más bien, es un ejemplo particularmente interesante de las consecuencias que resultan de una oligarquía bien establecida. Eso era logrado con una relación compleja entre las catorce familias más ricas en El Salvador y la opresión sistemática de los grupos nativos que abarcó por la autoridad de muchos líderes. Las catorce familias más ricas de El Salvador controlaban casi todas las exportaciones agrícolas de El Salvador, lo que finalmente creó una de las brechas de riqueza más grandes del mundo en El Salvador ahora.

Con el nacimiento de la industria de café en El Salvador, el gobierno estableció el principio de la oligarquía con el apoyo de las familias más ricas por la asignación de tierras (HomeFinder Inmobiliaria, 2022). El café fue introducido a El Salvador muy temprano en la historia del país. Dicho esto, el café no tuvo un uso comercial hasta los 1840s (California Migration Museum, 2023). Más específico, el gobierno dijo que todas las personas que estaban cultivando café iban a recibir una exención de impuestos por siete años (HomeFinder Inmobiliaria, 2022). Eso muestra que la relación cercana entre el gobierno de El Salvador y las familias ricas de El Salvador empezó rápidamente en el contexto de la industria del café. Esta decisión creó la base legal de la participación del gobierno en el establecimiento y la protección de la oligarquía del café también. Los incentivos del gobierno transformaron la industria de café

en Argentina en una agroindustria exportadora muy importante en el comercio internacional de esta época. El resto del mundo se refería al café de El Salvador como “al grano de oro” (California Migration Museum, 2023). Además, en 1853, El Salvador firmó un tratado comercial con los Estados Unidos por la primera vez que reconoció el café como una exportación muy lucrativa de El Salvador (HomeFinder Inmobiliaria, 2022). No mucho más tarde, El Salvador empezó un proceso peligroso que, finalmente, se convirtió en la destrucción y la opresión de los pueblos originarios. El gobierno dio tierra a las plantaciones para aumentar la producción de café durante los 1870s y 1880s (California Migration Museum, 2023). Con este, el gobierno colaboró con la plantación de más de 3 millones de árboles de café (California Migration Museum, 2023). Las personas más pobres trabajaban en las plantaciones por un sueldo muy bajo y no podían sobrevivir. Un ejemplo muy famoso es la plantación de James Hill, un hombre de Inglaterra que fue a El Salvador para capitalizar la industria del café (California Migration Museum, 2023). La plantación se llamaba Santa Ana y era una de las plantaciones más grandes en El Salvador (California Migration Museum, 2023). James Hill destruyó todas las plantas que no producían café así que los pobres que trabajaban en la plantación no podían encontrar comida (California Migration Museum, 2023). Hizo eso porque quería que los trabajadores dependieran de los sueldos bajos de la plantación para sobrevivir. El caso de Santa Ana y James Hill demuestra que los dueños de la plantación usaban procesos crueles y abusivos para mantener sus negocios en la forma de la explotación de los pobres. Obviamente, personas como James Hill tenían mucha autoridad y poder asociado con su estatus en la economía como las personas más importantes de la industria del café. No fueron capaces de hacerlo solos. En las últimas décadas del siglo XIX, el gobierno de El Salvador adoptó un enfoque más malvado a los grupos indígenas y pobres para

expandir y mantener las ganancias (California Migration Museum, 2023). Todo esto, creó la oligarquía que sabemos cómo las catorce familias de El Salvador.

El gobierno de El Salvador escribió leyes para debilitar a los pobres y grupos originarios en un intento para dar más control a las familias ricas en El Salvador que dio origen a las catorce familias. En el principio de este proceso, El Salvador construyó leyes laborales restrictivas que aplicaban a la clase trabajadora (Teaching Central America, 2023). Más famosas eran las leyes que hacían obligatorio trabajar para una plantación de café durante al menos seis meses cada año (Teaching Central America, 2023). Los niños empezaban a trabajar cuando tenían seis o siete años en muchos casos (Teaching Central America, 2023). Fundamentalmente, las personas más pobres en la sociedad de El Salvador eran obligadas a trabajar por la oligarquía. Es un gran ejemplo de opresión y abuso de poder a cambio del beneficio económico. Desafortunadamente, estas fueron las primeras etapas. El gobierno decidió que las personas indígenas que estaban viviendo y usando la tierra de El Salvador eran un problema. Para solucionar este problema percibido, el gobierno escribió una ley que prohibía la práctica de la agricultura comunal ilegal (NACLA, 2007). Los grupos indígenas que usaban este sistema estaban en una posición muy difícil. El gobierno estaba sacando las casas y tierra de esos grupos para venderlas. Los propietarios legítimos necesitaban pagar un impuesto para recibir un título de la propiedad de la tierra, o el gobierno vendía su propiedad en una subasta (California Migration Museum, 2023). Frecuentemente, el gobierno vendía la propiedad o tierra a personas con mucho dinero. Cuando eso está ocurriendo, catorce familias más ricas en todo el país empezaron a ganar mucha influencia. Las catorce familias de El Salvador eran las familias más importantes en la industria y comercio internacional de café en todo El Salvador. Se habían convertido en la oligarquía del café de El Salvador. Sin embargo, por el apoyo del gobierno en la expansión del control de las

catorce familias, el gobierno y las catorce familias eran sinónimos. Uno no podría mantener el poder y la influencia sin el otro. La situación era muy cómoda para las familias y el gobierno también. De manera interesante, muchos salvadoreños durante esta época reportaron que las identidades específicas de las familias eran más o menos un secreto de Estados por muchos años (Darling, 1998). Así que, las familias también estaban protegidas por el Estado. En 1890, el café era la exportación más importante y las catorce familias tenían control del 50% de la tierra de todo el país (NACLA, 2007). Con la nueva oportunidad de tomar las tierras confiscadas, las 14 familias pudieron expandir sus negocios a un nivel aún más alto. Para el nuevo siglo, las catorce familias controlaban el 50% de la tierra en El Salvador. Este número era aumentado, pero el sistema estaba creando problemas graves dentro de la clase trabajadora con la presencia de nuevo conflicto e inestabilidad económica mundial durante el principio de los 1900s (California Migration Museum, 2023).

El siglo XX presentaba la dualidad de dificultades e innovación que el mundo aún no había visto a partir de la Primera Guerra Mundial. Obviamente, con la guerra intensa en Europa, Europa no estaba comprando café a un precio alto. Como resultado, el precio internacional del café bajó. Con el tiempo, el precio internacional del café no mejoraba. En los 1920s, el precio de café en el mercado internacional bajó por 62%, pero el café era 90% de las exportaciones de El Salvador en ese momento (California Migration Museum, 2023). La oligarquía decidió que, para combatir los precios más bajos, necesitaba sacar más tierra y reducir a la mitad los salarios que ya eran pequeños (California Migration Museum, 2023). Es muy importante notar que la mayoría de las personas que perdieron su tierra eran indígenas. Esta no solo era la opresión de las clases más pobres, sino el socavamiento sistemático de los grupos indígenas también. Simultáneamente, la clase trabajadora estaba muy enojada y se hizo evidente que un

levantamiento era inminente. El partido de comunismo ganó poder como una reflexión de las preocupaciones y opresión de las clases bajas; además, unos candidatos comunistas ganaron posiciones en el gobierno federal en 1932 (Teaching Central America, 2023). Los candidatos comunistas eran una amenaza gigante al poder de la oligarquía, porque significaba representación oficial de los trabajadores y los grupos que la oligarquía ha oprimido por muchas décadas (Teaching Central America, 2023). La oligarquía y otros miembros del gobierno federal respondieron con el rechazo a darse sus propias posiciones. Esta respuesta era la razón final por una huelga violenta. Un número grande de los trabajadores organizó una huelga a ocurrir el 22 de enero de 1932 para protestar contra la oligarquía, la desigualdad y la violación de sus derechos (Hoeffel, 1981). Desafortunadamente, el gobierno quiso crear un ejemplo de los trabajadores con violencia horrorosa. 30,000 trabajadores, la mayoría eran indígena, fueron asesinados durante este día. Este número es igual a 4% de la población de El Salvador (Teaching Central America, 2023). Se refiere a este día como La Matanza (Envío, 2009). Este acto fue horrible, pero el gobierno no paraba con La Matanza. El gobierno militar que estaba establecido en respuesta a este evento hizo que la cultura indígena era completamente ilegal (California Migration Museum, 2023). El gobierno militar de esta época estableció el camino de las dictaduras militares que ocurrieron después por los próximos 40 años (California Migration Museum, 2023). Las dictaduras militares conservaban la oligarquía y el país sufrió una guerra civil por 13 años (The Ellacuría Tapes, 2023). Las catorce familias persistieron durante esta época y contribuyeron mucho dinero al gobierno para mantener su posición en sociedad. No diversificaron la economía hasta el presidente Alfredo Cristiani de 1989 cuando Cristiani abrazó la idea de la modernización (Envío, 2009). Al principio, Cristiani parecía tener una fuerte oposición a la oligarquía. En lugar de eso, Cristiani escribió leyes en contra de la industria

agrícola que transformó la oligarquía, pero no la eliminó. Las catorce familias se convirtieron en las 8 agrupaciones de negocios que controlan la economía de El Salvador hasta el día de hoy (California Migration Museum, 2023).

Ahora, la mayoría de la oligarquía de El Salvador ha ido a Miami y Guatemala para evitar el conflicto social y controlar sus negocios desde lejos. El Salvador en 2022 tuvo una de las sociedades menos iguales con respecto a la riqueza en todo el mundo (California Migration Museum, 2023). Sin duda, es el producto de un gobierno que protegía y conservaba un grupo pequeño de personas ricas por razones económicas. Las catorce familias y la oligarquía que todavía existen en El Salvador es una exposición de los peligros de un gobierno que prioriza el poder y la riqueza por encima del bienestar de todo el país.

Bibliografía

- “Book Reveals Identities of El Salvador’s Richest Families.” *Los Angeles Times*, Los Angeles Times, 21 Aug. 1998,
www.latimes.com/archives/la-xpm-1998-aug-21-mn-15299-story.html.
- “Coffee Country: El Salvador - California Migration Museum.” *CMM*,
www.calmigration.org/elsalvador. Accessed 14 Nov. 2023.
- “Do the ‘14 Families’ Still Exist? Is There Even Still an Oligarchy?” *Revista Envío - Do the “14 Families” Still Exist? Is There Even Still an Oligarchy?*, www.envio.org.ni/articulo/4031. Accessed 14 Nov. 2023.
- “The Eclipse of the Oligarchs.” *The New York Times*, The New York Times, 6 Sept. 1981,
www.nytimes.com/1981/09/06/magazine/the-eclipse-of-the-oligarchs.html.
- “El Salvador before the War.” *Omeka RSS*,
www.lib.luc.edu/specialcollections/exhibits/show/ellacuria-tapes/salvadoran-civil-war/el-salvador-before-war. Accessed 14 Nov. 2023.
- “History of El Salvador.” *Teaching Central America*,
www.teachingcentralamerica.org/history-of-el-salvador. Accessed 14 Nov. 2023.
- “In the Beginning There Was the Coffee Oligarchy.” *NACLA*,
nacla.org/article/beginning-there-was-coffee-oligarchy. Accessed 14 Nov. 2023.
- “A Short History of Coffee in El Salvador.” *HomeFinder*,
www.homefinderinmobiliaria.com/a-short-history-of-coffee-in-el-salvador. Accessed 14 Nov. 2023.